

Абашин В.Г.¹, Крайнюков П.Е.^{1,2}, Симоненко В.Б.³, Ивашова И.А.⁴

МОСКОВСКИЙ ВОЕННЫЙ ГОСПИТАЛЬ И МОСКОВСКАЯ МЕДИКО-ХИРУРГИЧЕСКАЯ АКАДЕМИЯ В ПЕРИОД ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ 1812 ГОДА (К 210-ЛЕТИЮ ОСВОБОЖДЕНИЯ МОСКВЫ ОТ ФРАНЦУЗОВ)

¹ФКУ «Центральный военный клинический госпиталь им. П.В. Мандрыка» Минобороны России, 107014, Москва, Россия

²ФГАОУ ВО «Российский университет дружбы народов» Минобрнауки РФ (РУДН), 117198, Москва, Россия

³ФГБВОУ ВО «Военно-медицинская академия им. С.М. Кирова» (филиал, г. Москва) Минобороны России, 107392, Москва, Россия

⁴ФГБОУ ВО «Российский государственный гуманитарный университет», Москва, 125047, Россия

В статье освещены малоизвестные страницы истории Московского военного госпиталя и московского отделения Медико-хирургической академии в период Отечественной войны 1812 года. Представлены данные о врачах и студентах-медиках, оказывавших медицинскую помощь раненым и больным в Москве и временных военных госпиталях в эвакуации. Приведены новые архивные документы.

Ключевые слова: Московский военный госпиталь; Медико-хирургическая академия; Отечественная война 1812 года.

Для цитирования: Абашин В.Г., Крайнюков П.Е., Симоненко В.Б., Ивашова И.А. Московский военный госпиталь и Московская медико-хирургическая академия в период Отечественной войны 1812 года (к 210-летию освобождения Москвы от французов). *Клиническая медицина*. 2022;100(4–5):235–242. DOI: <http://dx.doi.org/10.30629/0023-2149-2022-100-4-5-235-242>

Для корреспонденции: Абашин Виктор Григорьевич — e-mail: avg-56@list.ru

Abashin V.G.¹, Krynyukov P.E.^{1,2}, Simonenko V.B.³, Ivashova I.A.⁴

MOSCOW MILITARY HOSPITAL AND MOSCOW MEDICAL AND SURGICAL ACADEMY DURING THE PATRIOTIC WAR OF 1812 (MARKING THE 210th ANNIVERSARY OF THE LIBERATION OF MOSCOW FROM THE FRENCH)

¹Central Military Clinical Hospital named after P.V. Mandryka of the Ministry of Defense of Russia, 107014, Moscow, Russia

²Peoples Friendship University of Russia (RUDN University) of the Ministry of Education and Science of Russia, 117198, Moscow, Russia

³Military Medical Academy named after S.M. Kirov (Moscow Branch) of the Ministry of Defense of Russia, 107392, Moscow, Russia

⁴Russian State University for the Humanities, Moscow, 125047, Russia

The article highlights the obscure chapters of the Moscow Military Hospital and the Moscow Department of the Medical and Surgical Academy history during the Patriotic War of 1812. Data on doctors and medical students who provided medical care to the wounded and sick in Moscow and temporary military hospitals during evacuation are presented. New archival documents are provided.

Key words: Moscow Military Hospital; Medical and Surgical Academy; the Patriotic War of 1812.

For citation: Abashin V.G., Krynyukov P.E., Simonenko V.B., Ivashova I.A. The Moscow Military Hospital and the Moscow Medical and Surgical Academy during the Patriotic War of 1812 (to the 210th anniversary of the liberation of Moscow from the French). *Klinicheskaya meditsina*. 2022;100(4–5):235–242. DOI: <http://dx.doi.org/10.30629/0023-2149-2022-100-4-5-235-242>

For correspondence: Abashin Victor Grigoryevich — e-mail: avg-56@list.ru

Conflict of interests. The authors declare no conflict of interests.

Acknowledgments. The study had no sponsorship.

Received 29.11.2021

Великая французская революция, приход к власти Наполеона I, стремление Франции к доминированию в мире и противостояние Англии породили серию военных конфликтов в Европе, объединенных общим названием Наполеоновские войны. Одной из них стала война с Россией в 1812 г. — Отечественная война 1812 г.

Формальным поводом для вторжения армии Наполеона в Россию стал отказ Александра I поддержать континентальную блокаду Англии (по условиям Тильзитского мира 1807 г.).

Московский госпиталь накануне вторжения Наполеона

В начале 1812 г. Россия еще находилась в состоянии войны с Турцией (Русско-турецкая война 1806–1812 гг.).

Боевые действия велись на Балканах, на территории между Днестром и Дунаем (современных Болгарии, Венгрии и Румынии). В течение многих лет через Москву на запад шли многочисленные воинские соединения. Единственный в Москве военный госпиталь был постоянно переполнен.

Согласно штату госпиталь мог принять 1000–1500 больных. Фактически же число больных в этот период значительно превышало штатное количество коек и достигало до 1500–2000.

В рапорте от 15.11.1811 г. главного смотрителя Московского госпиталя генерал-майора графа Николая Ивановича Толстого генерал-кригскомиссару генерал-лейтенанту графу Александру Ивановичу Татищеву было указано:

«В Московском военном госпитале больных умножается и вероятно число оных будет гораздо больше, ибо назначено в здешней столице рекрутское дело и проходят многие рекрутские партии. В госпитале положено быть не более 1700 человек больных, как равно посуды, одежды и прочих вещей имеется только на оное число...

...Вчерашнего числа, призвав меня, его сиятельство господин генерал фельдмаршал главнокомандующий в Москве и кавалер граф Иван Васильевич Гудович изволил сказать, что в Москве военнотружущих гораздо умножится и спрашивал, до какого числа можно будет в госпиталь положить больных, на что я докладывал его сиятельству, что в госпитале содержать больных до 1700 человек...» [1].

Граф Николай Иванович Толстой (1758–1818). 11.04.1804 г. Н.И. Толстой был удостоен звания генерал-майора с назначением главным смотрителем Московского военного госпиталя. Перед уходом русской армии из Москвы руководил отправкой раненых в тыл через Рязань в Касимов, где располагался большой госпиталь («госпитальная база»), обустроенный во многом стараниями Н.И. Толстого. После того как Наполеон покинул Москву, Н.И. Толстой занимался восстановлением Московского военного госпиталя, пожертвовал 10 тысяч рублей из собственных средств. Граф Николай Иванович Толстой умер 15.02.1818 г. и был похоронен в Донском монастыре. Награды: орден Св. Анны 2-й ст. с алмазами; орден Св. Владимира 3-й ст.; золотая шпага «За храбрость».

11.01.1812 г. граф Н.И. Толстой докладывал рапортом, что «...сего числа находится 1755, во временном отделении 229, итого 1984 человека, затем порожних мест всего по отделениям остается 71, почему предполагать должно, что для принятия больных в сем госпитале и во временном отделении в скором времени мест не будет» [2].

Часть больных размещалась в пяти деревянных госпитальных бараках на Введенских горах. Из распоряжения графа И.В. Гудовича от 09.02.1812 г. следует: «...Теперь одно только средство остается класть больных в принадлежащем госпиталю строении на веденских горах, выбрав для того перегородки, а живущих там ныне госпитальных служителей отоль выселить» [3].

В марте 1812 г. во исполнение приказа графа И.В. Гудовича фельдшеры и ученики были полностью переселены из барачного помещения госпиталя на обывательские квартиры. Освободившиеся бараки приспособили для размещения больных.

В мае 1812 г. Московскому госпиталю было предоставлено помещение Головинского дворца (Екатерининских казарм) [4]. Во время войны с Наполеоном дворец был разрушен и вновь восстановлен в 1823 г.

Хорошая организация работы медицинского персонала госпиталя была отмечена графом Н.И. Толстым. Он обращается к А.И. Татищеву с рапортом о награждении главного доктора И.Г. Миндерера и главного лекаря С. Иванова, которые, «имев неуспынное попечение о благоустройстве госпиталя, на сущ великие труды, исправ-



Екатерининский дворец в Лефортово (Головинский дворец, Екатерининские казармы). 1811 г. Цветная акватинта (техника гравюры на металле, разновидность офорта). Автор: Ф.М. Демам-Демартре. Источник: ГНИМА им. А.В. Щусева

ля должности свои с отличным старанием и примерною деятельностью как по части медицинской в успешном лечении больных, которых ныне более 2 000 человек и некоторая из оных часть в особенном отделении от госпиталя помещена, равно присутствуют в госпитальной конторе, тщательно занимаются делами со стороны Комисаритской, оказывают великую бережливость и соблюдение казенного интереса... Почему неприменным долгом поставляю, как местный начальник видя ежедневно великие их труды и отличное усердие к службе, представить вашему превосходительству испрашивая ходатайства к награждению оных чиновников первого следующим чином, а последнего орденом Св. Анны второго класса».

Этот рапорт был поддержан А.И. Татищевым. В свою очередь он обращается к Я.В. Виллие: «Я по званию носимому мною неприменнейшем долгом себе поставляю сделать засвидетельствованных мне вашему пр. о сих отличных по службе чиновников и так как они состоят под непосредственным начальством вашим убедительнейше просить вас, милостивый государь мой, о исходатайствовании в награду прилежного усердия их к службе и неуспынных трудов г. Миндереру пенсию сверх полученного жалования по бедному состоянию его и г. Иванову знак отличия».

На что Я.В. Виллие отвечает: «...Я совершенно согласен с мнением Вашим о награждении оных почему и прошу ваше превосходительство представить о том г-ну военному министру, уверяя, что я со своей стороны также не оставлю поддержать столь справедливое донесение...» [5].

В мае 1812 г. был заключен Бухарестский мирный договор с Турцией (16.05.1812 г.) и закончилась 8-я по счету Русско-турецкая война.

К этому времени отношения России и Франции настолько обострились, что предвещали новую войну. Заключенный мир позволил России подготовить войска для участия в грядущей и неизбежной войне против Наполеона.

Отечественная война 1812 года

В ночь на 12.06.1812 г., не объявляя войны, Наполеон Бонапарт с 420-тысячным войском вторгся в пределы России. По трем понтонным мостам армия Наполеона форсировала Неман в районе Ковно, переправа авангарда сил вторжения (до 220 тыс. штыков и сабель) шла четыре дня.

17–18 июня южнее Ковно Неман форсировали части вице-короля Италии Евгения Богарне в количестве 79 тыс. человек.

18 июня Неман около Гродно форсировали 80–90 тыс. солдат короля Вестфалии Жерома Бонапарта. На северном направлении возле Тильзита Неман перешел 30-тысячный корпус маршала Жака Макдональда. На южном направлении со стороны Варшавы через реку Буг начал наступление отдельный австрийский корпус Карла Шварценберга: 30–33 тысяч штыков и сабель. Несколько позже перешли русскую границу еще 155 тыс. наполеоновских войск.

До конца августа русские войска, не вступая в сражения, отходили к Москве. Они вели изматывающие противника арьергардные бои и растягивали его коммуникации.

Генеральное Бородинское сражение состоялось 26.08.1812 г.

В последующие годы британский историк и исследователь Наполеона Дэвид Джеффри Чандлер (1934–2004) писал: «Масштаб операций в 1812 г. почти невероятен, а потери — военные и гражданские, французских захватчиков и русских защитников — вызывают содрогание даже сегодня, несмотря на несоизмеримо большие потери в двух последовавших одна за другой мировых войнах в XX в.» [6].

Основной тыловой госпитальной базой русской армии на этот период стала Москва: Московский военный госпиталь, гражданские больницы, временные госпитали и частные лазареты.

Период Отечественной войны 1812 года в работе основного лечебного учреждения города, Московского военного госпиталя, описан у А.Н. Алелекова (1907) всего несколькими фразами [7]:

«Прежде чем перейти к дальнейшему изложению истории Московского военного госпиталя, я должен извиниться перед читателем в отрывности и неполноте истории этого периода, имевшего весьма большой интерес...»

«...В московских архивах я не нашел почти ничего, касающегося этого времени; госпитальный же архив, если он и был, то безжалостно уничтожен...» [7; с. 591].

О роли Московского отделения медико-хирургической академии (ММХА) известно еще меньше [8].

Однако в Российском государственном военно-историческом архиве (РГВИА, г. Москва) удалось найти несколько интересных документов о работе Московского госпиталя и об этом периоде времени. Косвенно эти документы говорили о роли преподавателей и учащихся ММХА в событиях войны 1812 г.

Новая война с наполеоновской Францией, а фактически со всей Европой («*Нашествие двенадцати язы-*

ковъ» — «...собрание с двадцати царств и народов...» [9]), привела к еще большим проблемам в работе Московского госпиталя.

Еще до взятия Наполеоном Смоленска Московский военный госпиталь был переполнен ранеными и больными настолько, что размещать вновь прибывающих раненых было уже негде.

При отходе из Смоленска (Смоленское сражение; 04.08–06.08.1812 г.) перед армией двигались обозы подвижных и военно-временных госпиталей, отходившие на Вязьму. Вплоть до середины августа эвакуация раненых и больных непосредственно в Москву официально не разрешалась. Транспорты с ранеными направлялись в Гжатск, Калугу, Тулу, Рязань и другие города.

В Москву отдельные группы раненых начали поступать только в начале августа. В бумагах генерал-губернатора Москвы графа Федора Васильевича Ростопчина от 09.08.1812 г. записано: «В этот же день прибыли в Москву из армии первые раненые и больные: то были пострадавшие во время дела около Витебска и при отступлении к Смоленску. Все было приготовлено для их приема, и я отвел под госпиталь Головинский дворец, обращенный при Павле в казармы. За офицерами был особый уход. Я организовал отдельный корпус врачей и фельдшеров, под управлением г. Лодера, и редко проходил день, чтобы я не посещал больных. Поправлялись они быстро, благодаря спокойствию и хорошей пище» [10; с. 286].

Организатором медицинской помощи раненым и больным воинам в Москве был назначен лейб-медик **Христиан Иванович Лодер**. Ему было поручено устроить военный госпиталь на 6000 офицеров и 30 000 нижних чинов.

Х.И. Лодеру удалось собрать в Москве группу («отдельный корпус») медиков (докторов и хирургов), фармацевтов и их помощников, фельдшеров и фельдшерских



Доктор медицины Христиан Иванович Лодер (Юстус Христиан Лодер; нем. Justus Christian Loder; 12.03.1753, Руга — 16.04.1832, Москва, Введенское кладбище). Выпускник Геттингенского университета 1777 г. Лейб-медик императора Александра I. Член медицинского совета. Автор анатомического атласа «Tabulae anatomicae quas illustrandam humani corporis fabricam», 1794–1803

учеников, которые работали в Головинском дворце и военно-временных госпиталях.

Медицинский персонал Московского госпиталя

В штате Московского военного госпиталя на 1811 г. состояли: 1 доктор (доктор медицины статский советник Иван Григорьевич Миндерер), 1 главный лекарь (надворный советник штаб-лекарь Сергей Иванов), 1 оператор, 8 лекарей (1-го и 2-го класса), 25 кандидатов хирургии, 45 фельдшеров (старших и младших), 1 провизор аптеки, 1 гезель аптеки, 2 лекарских ученика.

Иван Григорьевич (Мартынович) Миндерер (Minderer Johann Martin, ?–1812) — главный доктор Московского госпиталя. Генерал-штаб-доктор русских войск в Польше. «Главнначальствующий в заднепровской армии врач». Ординарный член [Московского] общества [соревнования врачей и физических наук].

Наиболее тяжелые раненые направлялись в Московский военный госпиталь и его филиал, Головинский дворец. С менее тяжелыми ранениями направлялись в другие временные госпитали Москвы, которые были организованы в различных московских казармах, дворцах и институтах.

В Головинском дворце число раненых и больных на 28.08.1812 г. превышало 7000 при наличии 8000 мест. Однако 31.08.1812 г. их насчитывалось уже 15 000. В Шереметьевской, Голицинской, Екатерининской, Мариинской и Павловской больницах разместились до 200 раненых.

Положение было сложным не только из-за проблем с размещением или снабжением раненых и больных продовольствием, но и из-за затруднений с оказанием им медицинской помощи — врачей и обслуживающего персонала катастрофически не хватало. Медицинский персонал госпиталя работал во всех временных лечебных учреждениях и лазаретах Москвы. Медицинские чины и госпитальная прислуга вновь открытых госпиталей формировалась из личного состава Московского военного госпиталя.

В этот период руководство госпиталя обратилось к Ф.В. Ростопчину с просьбой о направлении в филиал

госпиталя (Головинский дворец) врачей из Московского отделения медико-хирургической академии. Просьба была выполнена и в Головинский дворец была направлена группа профессоров и студентов.

Христиан (Христофор) Георгиевич (Григорьевич) Бунге (1781–1861) — доктор медицины, профессор ветеринарного отделения ММХА. Основатель русского ветеринарии, эпизоотолог, заслуженный профессор Московского университета, декан медицинского факультета, статский советник. Выпускник Калининского медико-хирургического института (СПб.). После его окончания работал в Санкт-Петербургском адмиралтейском госпитале. С 1803 г. за свой счет совершенствовался в ветеринарных науках за границей: в Вене, Бамберге, Вюрцбурге; с осени 1805 г. — в Берлине. В конце 1809 г. был переведен в московское отделение Медико-хирургической академии. Заведовал ветеринарным отделением в течение 33 лет. Награды: орден Св. Владимира 4-й степени; орден Св. Владимира 3-й степени (1812); орден Св. Анны 2-й степени с императорской короной; знак отличия «За XXXV лет беспорочной службы».

Х.Г. Бунге впоследствии был эвакуирован с госпиталем в Касимов. В 1813 г. Х.Г. Бунге был направлен в Торопец Тверской губернии для организации большого военного госпиталя. Позже ему в помощь был назначен еще один лекарь. В Торопце находился государственный обоз, снабжавший армию провиантом и фуражом.

Клементовский Иван Васильевич (1784 или 1790 — 3.05.1829). Выпускник ММХА в 1810 г., кандидат медицины и хирургии. Работал в Московском госпитале. Летом 1811 г. был утвержден лекарем 1-го отделения.

В 1812 г. выполнил поручение по эвакуации раненых офицеров в Ярославль и Казань. В апреле 1817 г. защитил докторскую диссертацию и в мае 1818 г. был назначен адъюнкт-профессором Московского отделения медико-хирургической академии по кафедре анатомии и физиологии; в 1825 г. утвержден ординарным профессором по той же кафедре. И.В. Клементовский некоторое время читал «повивальное искусство, судную медицину и медицинскую полицию». С 1819 г. и до конца жизни был профессором акушерства в Повивальном институте при Московском опекуновском совете.

В Головинском дворце работал профессор ММХА акушер **Дмитрий Иванович Левитский** (Левитский; ум. 07.08.1825 г.). Вместе с ранеными он был эвакуирован в Касимовский военный госпиталь, где проработал до 01.01.1813 г. Он показал себя хорошим организатором и был назначен инспектором по медицинской части Головинского и Касимовского госпиталей.

Биографических сведений об этом человеке очень мало. Неизвестен даже год его рождения. Д.И. Левитский являлся наиболее ярким и известным представителем московской акушерской школы того времени, автором нескольких книг по акушерству. 18.02.1810 г. Д.И. Левитский был назначен в Московскую медико-хирургическую академию адъюнктом по «кафедре повивального искусства, судной медицины и медицинской полиции». С 1811 г. — доктор медицины и профессор.



Военный госпиталь в Лефортово (госпиталь в Лефортове в начале XIX века; до 1812 года). Художник Ф.Я. Алексеев (1753–1824)

В период войны 1812 г. в военных госпиталях Москвы и в эвакуации работал студент ММХА **Герасим Иванович Кораблев**. После окончания войны Г.И. Кораблев вернулся в академию и окончил ее в 1813 г. «с наградой золотыми часами».

Сокурсниками Г.И. Кораблева по ММХА были Илья Васильевич Буяльский и Михаил Андреевич Достоевский (с. 60). После смерти Д.И. Левитского был объявлен конкурс на замещение должности профессора акушерства. В результате кафедру принял Г.И. Кораблев. Он стал четвертым профессором акушерства в истории ММХА.

В Головинском дворце работал адъюнкт-профессор фармации **Василий Михайлович Воробьевский** (1782–1862). В 1809 г., окончив медико-хирургическую академию в Санкт-Петербурге и получив звание лекаря, был направлен в московское отделение академии. В 1812 г. он был направлен «для лечения раненых во временную Головинскую гошпиталь под начальство генерала Татищева и доктора Лодера». При занятии Москвы французами оставался «с ранеными разных полков русскими воинами». 02.09.1812 г. был взят в плен: «остался с больными у неприятеля пленным, претерпевая всякую нужду и неудовольствие, не преставав притом пользоваться порученных ему больных солдат». Освобожден незадолго перед оставлением французами Москвы 16.10.1812 г. «под Красным» (село Красное, совр. район Чертаново) [11].

В ММХА В.М. Воробьевский изучал средства «к ликвидации последствий войны 1812 г.». 17.11.1812 г. он был направлен «для прекращения и пользования в Московской округе появившихся прилипчивых болезней». 20.12.1812 г. В.М. Воробьевский представил «Краткое описание болезни, существующей частью в Москве, наиболее в Московском округе, появившейся после нашествия неприятеля в Москву».

Болдырев Иван Михайлович (?–28.06.1819). Выпускник 1812 г. Московского отделения МХА с медалью и званием лекаря первого отделения.

Во время войны 1812 г. работал в военном госпитале в Касимове. В 1813 г. был отозван из Духовщины в Москву и с октября 1813 г. работал в академии репетитором по химии вместе с И.Е. Дядьковским, А.Л. Ловецким и Матвеем Вишняковым. В 1815 г. получил степень доктора медицины и стал адъюнктом. В 1817 г., по выходе в отставку профессора анатомии Е.О. Мухина, И.М. Болдырев был назначен на его место экстраординарным профессором и преподавал анатомию. С 1818 г. — ординарный профессор.

Дядьковский Иустин Евдокимович (1784–1841). Закончил Московское отделение МХА в 1812 г. лекарем I отделения с серебряной медалью, был оставлен при академии адъюнктом для подготовки к профессорскому званию [12].

Во время Отечественной войны 1812 года И.Е. Дядьковский был принят в московское ополчение и работал в госпитале Головинского дворца [8]. Впоследствии был откомандирован в Рязань, а в 1813 г. — в Верею, на борьбу с эпидемией холеры.

После возвращения в Москву И.В. Дядьковский защитил диссертацию (1816) «Рассуждение о действии лекарства на человеческое тело», получил степень доктора медицины. Адъюнкт (1817), экстраординарный профессор (1824), ординарный профессор (1830) кафедры патологии, терапии и терапевтической клиники Московской медико-хирургической академии.

Иван Васильевич Георгиевский (1791–1844 г. или 1845 г.). Выпускник Московского университета в 1812 г. кандидатом хирургии. Еще студентом служил прозектором анатомии. Был командирован в Головинский и Касимовский временные госпитали, а затем в госпитали Смоленской губернии. В 1813 г. произведен в лекари и определен в Московский университет на должность прозектора. Доктор медицины. Статский советник.

Ловецкий Алексей Леонтьевич (5.02.1787–22.02.1840). Выпускник Московского отделения ММХА в 1812 г. лекарем 1-го отделения (с серебряной медалью). Был оставлен репетитором при академии. Во время войны 1812 г. был командирован в Головинский госпиталь, во временный городской госпиталь, а в 1813 г. — в Касимовский временный госпиталь.

В последующем доктор медицины, ординарный профессор минералогии и зоологии, декан физико-математического факультета Московского университета. Статский советник.

Острогорский Василий Петрович: «...25-го числа августа 1812 года вместе со студентами IV класса из академии выбыл в Головин дворец, в котором лейб-медик Лодер и штаб-лекарь Дуссинг [Дуссиг Фома] распоряжались больными и врачами» (из записки студента IV класса «Василия Петрова сына Острогорского») [13].

Московский госпиталь и Московская медико-хирургическая академия в эвакуации

Еще до оставления Москвы русскими войсками, Х.И. Лодером по приказу М.И. Кутузова в Касимове, Елатье (Рязанская губ.) и Меленках (Владимирская губ.) были созданы временные военные госпитали («госпитальная база») на 30 000 человек. К 14.09.1812 г. в Касимове здания городского, приходского и духовного училищ уже были заняты под госпитали (Корнеев В.М., 1962). Такие же госпитали были созданы и в других городах России.

Эвакуация Московского военного госпиталя и госпиталя Головинского дворца началась в ночь на 02.09.1812 г. Раненые и больные, которые не в состоянии были двигаться, отправлялись на подводах, остальные следовали пешком до Коломны.

О судьбе Московского военного госпиталя говорится в донесении Ф.В. Ростопчина управляющему Военным министерством князю А.И. Горчакову от 18.12.1813 г. № 1518: «1-го числа сентября месяца 1812 года, известившись от покойного князя Голенищева-Кутузова Смоленского, что Российская армия отступает по рязанскому тракту, тотчас приказал я более 1000 подвод, оставшихся из числа собранных в Московской губер-

нии, обратить в военный госпиталь для вывоза раненых и всего того, что необходимо нужно и можно было вывезти» [14].

Вслед за ранеными и больными был эвакуирован и личный состав и вывезено имущество госпиталя. Эвакуацией руководил главный врач госпиталя С. Иванов.

Первым пунктом эвакуации из Москвы была Коломна, откуда предполагалась переправлять раненых дальше водным путем: «Этот караван, беспримерный в истории чрезвычайных событий, прибыл в Коломну на четвертые сутки. Больных переместили на суда и пустили по Оке до губернского города Рязани, где они были размещены, накормлены и пользовались хорошим уходом...» [4]. Транспорт с ранеными сопровождали ординатор госпиталя штаб-лекарь А.П. Козлов и лекарь И.Е. Дядьковский.

Андрей Протасьевич Козлов (1780–23.01.1856). Выпускник Московской медико-хирургической академии 1804 г. Ординатор Московского военного госпиталя. Штаб-лекарь. Во время эвакуации раненых из госпиталя 1–2 сентября 1812 г. сопровождал транспорт с больными в Касимов и Меленки. После войны А.П. Козлов служил старшим ординатором Московской медико-хирургической академии.

Быстрое оставление Москвы, недостаток транспортных средств и плохие дороги сильно затрудняли эвакуацию раненых. При этом необходимо особенно отметить организационный талант, находчивость и энергию исполнителей этой сложнейшей для того времени миссии, так как практического опыта ни у кого не было.

В октябре 1812 г. А.И. Татищев доносил управляющему Военным министерством князю А.И. Горчакову: «В гошпиталях, учрежденных по повелению его светлости господина генерал-фельдмаршала главнокомандующего армиями князя Михаила Илларионовича Голенищева-Кутузова, в городах Касимове и Елатье собралось раненых и больных из Москвы и из армии прибывших г.г. офицеров 477, нижних чинов 13617, к сему числу ожидается еще отправленных из Коломны одного на барках 2335 да еще из Владимира до 6336; для помещения сих последних из Владимира ожидаемых раненых и больных учрежден мною еще третий гошпиталь в городе Меленках, а вообще количество собравшихся и следующих в пути раненых и больных нижних чинов составляет в вышеописанных трех гошпиталях 22 348...» [15].

Московский военный госпиталь, будучи эвакуированным из Москвы, служил основной базой, на которой строилась работа трех вышеперечисленных временных госпиталей. Сотрудники госпиталя, благодаря вывезенным из Москвы материальным средствам, организовали лечебную работу. Усилиями медицинского персонала русской армии в тылу была создана мощная госпитальная база.

В этих госпиталях работала созданная еще в Москве Х.И. Лодером группа медиков, состоявшая примерно из 46 врачей, 15 фармацевтов и провизоров, 130 фельдшеров. В военно-временных госпиталях работали 98 сту-

дентов московских медицинских учебных заведений. Более 40 из них — в Касимове, 12 — в Вязьме.

В Касимовском военном госпитале работали:

Троицкий Григорий Андреянович (родился ок. 1791 г.). Выпускник Московского отделения ММХА в 1812 г. С 26.08.1812 г. служил в Касимовском временном военном госпитале. В дальнейшем в ходе заграничных походов русской армии служил штаб-лекарем в Виленском военном госпитале, в 49-м егерском полку. Коллежский советник. В 1824 г. уездный и городской врач Самары. Награды: орден Св. Станислава 3-й ст.; орден Св. Владимира 4-й ст.

Вишняков Матвей. Надворный советник, доктор медицины (1815). Адьютант-профессор математики и физики Московского отделения медико-хирургической академии (1822–1823).

Из числа студентов Московского отделения МХА в госпитале работали:

Студент 4-го курса **Михайло Протопопов:** «многие посредством его старания очень щастливо и в скором времени были излечены» [16].

Студент 4-го курса **Кайзеров** «исправлял возложенную на него должность лекаря с примерным усердием и чрезвычайным рачением. Знание его по медицинской науке по справедливости заслуживает особого внимания» [17].

Известны фамилии еще нескольких студентов, получивших похвальные аттестаты за работу в эвакуации: **Семен Зеленев, Василий Яковлев, Иван Хавский, Григорий Муравьев, Александр Осипов, Иван Корольков** и многие другие.

Во время Отечественной войны студент 4-го класса **Михаил Достоевский**¹ в августе 1812 г. был командирован в госпиталь Головинского дворца «для пользования больных и раненых». В рапорте от 08.06.1813 г. студент М. Достоевский писал: «Отправлен будучи начальством в Головинский дворец, а после в Касимовскую военновременную гошпиталь для пользования раненых и больных воинских нижних чинов, где я находился по 6-е число генваря. На что и получил от его превосходительства лейб-медика действительного статского советника Лодера аттестат» [18]. В апреле 1818 г. Михаил Достоевский был переведен ординатором в Московский военный госпиталь.

Временные госпитали в Касимове, Елатье и Меленках сыграли большую роль в пополнении армии. Уже в первые недели их деятельности стали формироваться воинские команды из выздоровевших. Они направлялись в действующую армию.

С 14.09.1812 г. по 25.05.1813 г., по данным Х.И. Лодера, усилиями врачей Московского военного госпиталя и московского отделения Медико-хирургической академии в строй вернулось 23 413 человек — почти 70% (офицеров — 60%), на нестроевую службу — 2896 (почти 10%), инвалидами выписано 543 (2%), умерло 2095 (7%) [19, 20].

¹ Михаил Андреевич Достоевский (1787–1839) — отец писателя Федора Михайловича Достоевского.



Гильтебрандт (Гильдебрандт) Федор Андреевич

Касимовский военный госпиталь был окончательно ликвидирован в 1814 г. 19.08.1814 г. госпитальные вещи расформированного Касимовского госпиталя были отосланы в Москву.

Война 1812 г. заставила московское отделение Медико-хирургической академии эвакуироваться во Владимир и Муром. Ее профессорско-преподавательский состав принял активное участие в оказании помощи раненым воинам в развернутых полевых госпиталях.

Профессор анатомии ММХА **Гильтебрандт (Гильдебрандт) Федор Андреевич** (Hildebrandt Justus Fridrich Jacob) оказывал помощь находящимся в Москве раненым. В день вступления французов в Москву выехал из города во Владимир, сопровождая транспорт с ранеными. В конце 1812 г. он вернулся в Москву и приступил к своим прежним занятиям. Службу в ММХА Ф.А. Гильтебрандт оставил 09.11.1839 г.

Во время работы в госпитале во Владимире, а затем и в Москве профессору Ф.А. Гильтебрандту помогал студент Московского университета **Аркадий Алексеевич Альфонский** (1796–1869). В 1817 г. он закончил медицинский факультет Московского университета. Был оставлен докторантом и в том же году защитил диссертацию на степень доктора медицины. Впоследствии А.А. Альфонский — заслуженный профессор, декан медицинского факультета и ректор Московского университета (1842–1848 и 1850–1863). Тайный советник.

Врачи Московского госпиталя, Медико-хирургической академии и войсковых частей даже в самые тяжелые дни поспешного отступления русских войск из Москвы, среди огромной массы раненых в госпиталях, на транспортах и в войсках, на полях сражений самоотверженно исполняли свой долг. Их работа получила должную оценку в манифесте 6 ноября 1819 г.: «Военные врачи, разделяя наравне с военными чинами труды и опасности, явили достойный пример усердия и искусства в исполнении своих обязанностей и стяжали справедливую признательность от современников и уважение от всех образованных наших союзников».

Конфликт интересов. Авторы заявляют об отсутствии конфликта интересов.

Финансирование. Исследование не имело спонсорской поддержки.

ЛИТЕРАТУРА / REFERENCES

1. РГВИА. ф. 396, д. 4948, с. 105. [RGVIA, f. 396, D. 4948, p. 105. (In Russian)]
2. РГВИА. ф. 396, оп. 1 (Канцелярия генералкригс-комиссара), д. 1, л. 9. [RGVIA, f. 396, op. 1 (office of the General-krigs-Commissioner), d. 1, l. 9. (In Russian)]
3. РГВИА. ф. 396, оп. 1 (Канцелярия генерал-кригс-комиссара), д. 1, л. 14. [RGVIA, f. 396, op. 1 (office of the General-krigs-Commissioner), d. 1, l. 14. (In Russian)]
4. Крупчицкий А.М. Первенец русской медицины [Текст]: [Глав. воен. госпиталь им. Н.Н. Бурденко]. Ген.-майор мед. службы А.М. Крупчицкий. М.? Воениздат, 1958:172: ил. [Krupchitskii A.M. the first-born of Russian medicine [Text]: [Heads. military. hospital named after N.N. Burdenko]. Gen.-major of the medical service A.M. Krupchitsky. M.? Voennizdat, 1958:172: ill. (In Russian)]
5. РГВИА. ф. 396, оп. 1, д. 13, л. 1–1 об.; л. 2–2 об.; л. 3 об. [RGVIA, f. 396, op. 1, d. 13, l. 1–1 vol.; l. 2–2 vol.; l. 3 vol. (In Russian)]
6. Chandler D.G. Foreword. Britten Austin P. 1812: The March on Moscow. London, 1993. P. 7.
7. Алелеков А.Н. История Московского военного госпиталя в связи с историей медицины в России к 200-летию его юбилею 1707–1907 гг. Сост. ординатором А.Н. Алелековым при участии гл. врача Н.И. Якимова. Москва: тип. Штаба Воен. окр., 1907. XVI, 3–719, [2] с., 35 л. ил. портр., план.: ил., план.; с. 591. [Alelekov A.N. History of the Moscow Military Hospital in connection with the history of medicine in Russia to its 200th anniversary 1707–1907. Comp. resident A.N. Alelekov with the participation of the chief physician N.I. Yakimov. Moscow: pr. h. Headquarters of the Military District, 1907. XVI, 3–719, [2] p., 35 l. il. port., plan.: il., plan.; p. 591. (In Russian)]
8. Преисман А.Б. Московская медико-хирургическая академия [Текст]: (Ист. очерк). М., Медгиз, 1961:112: ил. [Preisman A.B. Moscow Medical and Surgical Academy [Text]: (Ist. essay). M., Medgiz, 1961:112: ill.; (In Russian)]
9. Высочайший манифест, о принесении Господу Богу благодарения за освобождение России от нашествия неприятельского: 25 декабря 1812 года. Полное собрание законов Российской империи. СПб., 1830;32:486–487. [The highest manifesto, about giving thanks to the Lord God for the liberation of Russia from the invasion of the enemy: December 25, 1812. The complete collection of laws of the Russian Empire. St. Petersburg, 1830;32:486–487. (In Russian)]
10. Ростопчин Ф.В. Ох, французы! Сост. и примеч. Г.Д. Овчинникова. М., Русская книга («Советская Россия»), 1992:339 с. (с. 286). [Rostopchin F.V. Oh, the French! Comp. and notes. G.D. Ovchinnikov. M., Russian book («Soviet Russia»), 1992:339 p. (p. 286). (In Russian)]
11. Карташов А.В., Карташов В.С. Доктор В.М. Воробьевский, лечащий врач А.С. Грибоедова. *Актуальные проблемы современной науки*. 2015;3(82):24–26. [Kartashov A.V., Kartashov V.S. Dr. V.M. Vorobyevsky, the attending physician of A.S. Griboyedov. *Actual problems of modern science*. 2015;3(82):24–26. (In Russian)]
12. Лушников А.Г. И.Е. Дядковский и клиника внутренних болезней первой половины XIX века [Текст]. М., Медгиз, 1953:284. [Lushnikov A.G. I.E. Dyadkovsky and the clinic of internal diseases of the first half of the XIX century [Text]. M., Medgiz, 1953:284. (In Russian)]
13. Щукин П.И. Бумаги, относящиеся до Отечественной войны 1812 г. М. 1897;3:199. [Shchukin P.I. Papers relating to the Patriotic war of 1812. M., 1897;3:199.]
14. Труды Московского отделения Русского военно-исторического общества. М., 1913, т. III, стр. 460–461. [Proceedings of the Moscow branch of the Russian military historical society. M., 1913, vol. III, p. 460–461. (In Russian)]
15. РГВИА. ф. ВУА, д. 3453, стр. 1–3. RGVIA. f. VOIE, D. 3453, pp. 1–3. (In Russian)]
16. МОИА. ф. московского отделения Медико-хирургической академии, д. №15, л. 132. [MOIA. f. the Moscow branch of the Medical-surgical Academy, D. No. 15, L. 132 (In Russian)]
17. МОИА. ф. московского отделения Медико-хирургической академии, д. №15, л. 116. [MOIA. f. the Moscow branch of the Medical-surgical Academy, D. No. 15, L. 116. (In Russian)]
18. ЦГАМ. Ф. 433 Оп. 34. Д. 15. Л. 92–93. [CHAM. 433 F. Op. 34. D. 15. L. 92–93. (In Russian)]
19. Шишков А.А. Московский военный госпиталь в 1912 г. С. 247–259. В кн. Труды Военно-медицинской ордена Ленина Красноз-

- наменной академии имени С.М. Кирова [Текст]. Ленинград: [6. и.], т. 64. 1934–1947. [Shibkov A.A. Moscow Military Hospital in 1912. P. 247–259. In the book. Proceedings of the Military Medical Order of Lenin of the Kirov Red Banner Academy [Text]. Leningrad: [B. I.]. T. 64. 1934–1947. (In Russian)]
20. Корнеев В.М. Медицинская служба в Отечественную войну 1812 года [Текст]: К 150-летию войны. В.М. Корнеев, Л.В. Михайлова. Ленинград, Медгиз. [Ленингр. отд-ние], 1962. 91 с., 1 л. портр.: ил. [Korneev V.M. Medical service in the Patriotic War of 1812 [Text]: To the 150th anniversary of the war. V.M. Korneev, L.V. Mikhailova. Leningrad, Medgiz. [Leningr. ed.], 1962. 91 p., 1 l. portr.: ill. (In Russian)]

Поступила 29.11.2021

Информация об авторах/Information about the authors

Абашин Виктор Григорьевич (Abashin Victor G.) — д-р мед. наук, профессор, врач консультативного отдела ЦВКГ им. П.В. Мандрыка
Крайнюков Павел Евгеньевич (Krynyukov Pavel E.) — д-р мед. наук, канд. военных наук, доцент, профессор кафедры госпитальной хирургии с курсом детской хирургии РУДН, начальник ЦВКГ им. П.В. Мандрыка
Симоненко Владимир Борисович (Simonenko Vladimir B.) — д-р мед. наук, профессор, член-корреспондент РАН, профессор кафедры терапии неотложных состояний ВМА им. С.М. Кирова (филиал, г. Москва)
Ивашова Ирина Александровна (Ivashova Irina A.) — студентка исторического факультета РГГУ